

---

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

SABADO 21 DE DICIEMBRE DE 1811.

---

### PRINCIPADO DE CATALUÑA.

*Parte dirigido á S. E. la Junta Superior por la M. I. Comisión corregimental de Lérida.*

Excelentísimo Señor.—Esta Comisión de Lérida por relación jurada que le ha hecho el músico de la división del Señor Mina Nicolás Sabaté de Tarrega, sabe: que la división del nombrado Mina compuesta de 400 infantes y 500 caballos, el día de la Virgen del Pilar atacó á una partida de enemigos, que se habian encerrado en el convento de Egea de los caballeros, y no habiendo querido rendirse, se pegó fuego al insinuado convento, por cuyo motivo se entregaron los 300 infantes y 80 caballos de que se componia la guarnición de Egea: que el 18 del mismo mes la propia división atacó á 257 franceses que se hallaban en Yerbes, á los que salieron para auxiliarles 1200 de Zaragoza, estos fueron atacados y perseguidos por nuestras tropas hasta Bolea, en donde cayeron en su poder, como igualmente los de Yerbes: que el 19 entró el Sr. Mina en Huesca, donde encontró mucho trigo y demas efectos de los franceses, habiendo hallado presos en dicha ciudad al Abad de la O, un capitán de Almeira, y un oficial de Almanza, los que consiguieron su libertad con motivo de la entrada de nuestras tropas. Estas mismas noticias se han confirmado por José Casals vecino de Tarragona, y Juan Dén soldado de la tercera compañía del segundo batallón de la sección catalana, los que vienen fugados del enemigo.

Todo lo que se pone en noticia de V. E. para su inteligencia y satisfaccion.=Dios guarde á V. E. muchos años. Villanueva de Meyá 31 de Octubre de 1811.=Excelentísimo Sr.=La Comision Corregimental de Lérida.=Excelentísimo Sr. Presidente y Vocales de la Junta Superior del Principado.

*Ateñs de mar 4 de Noviembre.*

Se reúnen en San Celoni las divisiones Milans, Sarsfield, y reservas de estos corregimientos para aguardar el convoy enemigo, que si se decide á pasar, habrá seguramente accion.

*Aulét 3 de Noviembre.*

El enemigo en número de 500 infantes y 100 caballos se dirigió ayer por la tarde con quatro piezas de artillería de batallon desde la plaza de Gerona á la villa de Bañólas, en la que entró al anochecer, y ha permanecido toda esta mañana, habiendose por fin retirado de ella, segun acabamos de saber, dividiendose en dos columnas, con direccion la una á la villa de Figueras, y la otra al pueblo de Serinyá camino de Besalú. Dicha division se encontró ayer tarde con el segundo batallon de San Fernando que estaba apostado en Bañólas á las órdenes de D. Juan Fabrega, entre los quales hubo una reyerta en la que tuvimos algunos heridos.

*Mataró 6 de Noviembre.*

Hoy ha marchado de esta ciudad la division primera del cuerpo de reserva, van continuando las demas de este corregimiento á las ordenes del brigadier Don Pedro Sarsfield.

*Bagá 4 de Noviembre.*

El mismo dia que nuestras tropas dexaron la Cerdaña, exigieron las enemigas 4600 raciones de carne á la villa de Llivia, y una partida de caballería entró en la de Puigcerdá y pueblos inmediatos.

*Del 5.* Los Enemigos en numero de 200 de la guardia nacional entraron en Puigcerdá anteayer por la tarde, y sin hacer hostilidad alguna se retiraron al anochecer. Las partidas de caballería recorren los pueblos hasta las inmediaciones de Bellvér.

*Recuenco , Alcarria , 5 de Noviembre.*

El 28 del pasado entró en Molina una division enemiga de unos 2000 infantes y 200 caballos á sacar la guarnición que tenían en el castillo, al que prendieron fuego en el mismo día, y al siguiente marcharon para Daroca, llevándose todos los efectos que pudieron; pero el brigadier D. Juan Martin el Empecinado que los guardaba en el Cubillejo, les acometió, matándoles mucha gente, y haciéndoles retirarse con precipitacion. Aseguran que el enemigo perdió en esta ocasion 400 muertos, mas de 500 heridos y una pieza de artillería de quatro que llevaba; que el Empecinado continuaba persiguiéndolos, y que la division del brigadier Duran los aguardaba en el puerto de Used, por donde debían pasar para Daroca.

Una columna de 1000 infantes y 500 caballos franceses que llegó á Sigüenza el 29 del pasado, se retiró el 3 de este con direccion á Brihuega, llevándose mucho trigo y algunas personas de la ciudad, aparentemente en rehenes de algun resto de la contribucion que habrán impuesto en dinero ó granos. La recoleccion de estos, y el designio de distraer al Empecinado de las empresas de Aragón, serán los fines que se habrá propuesto el enemigo en esta correría.

El 2 de este mes evacuaron tambien los franceses la Ciudad de Cuenca, donde habian vuelto á entrar en número de unos 2000 infantes y 500 caballos; y tomaron el camino de Tarancón.

*Tobarra , Reyno de Murcia , 24 de Noviembre*

Los enemigos del frente de este ejército por la parte de Bullas, se han retirado de los Velez con direccion á

Baza, y dicen que todavía pasarán mas adelante. Se ignora el motivo de esta retirada, aunque se discurre puede ser efecto de las operaciones del general Ballesteros á la extremidad opuesta del Reyno de Granada.

#### ARTICULO DE OFICIO.

El Excmo. Sr. Gefe del Estado mayor general acaba de recibir el siguiente parte que le dirijio de orden del Excmo. Sr. D. Joaquin Blake el brigadier ayudante general Don Antonio Burriel.

» Excmo. Sr. : El mariscal de campo D. Manuel Freyre, comandante general de la caballería del tercer ejército y de la parte del mismo que ha quedado en el Reyno de Murcia, me dice desde Bellas en oficio de 17 de Octubre que acabo de recibir, lo siguiente. Antes de ayer 15 se presentaron los enemigos en el campo de Caravaca, acaso esperanzados en que la torre destruida les proporcionaria medios de intentar alguna empresa contra el castillo. Dos mil hombres de infantería, 500 caballos y tres piezas de artillería eran las fuerzas que se descubrian. La infantería y artillería quedó en Nabascos, y abanzó la caballería al mismo rio de Caravaca. Luego que fué informado de este movimiento el brigadier D. José Antonio Sanz, que se hallaba en Cabegin, marchó con su division á Caravaca, y se situó ventajosamente en las alturas del Calvario, conforme á las preveaciones que le tenia hechas para este caso. La caballería que baxó al rio, rompió el fuego con las guerrillas de carabineros reales y del regimiento de Maurera, que se hallaban de servicio. Estas partidas se portaron con el mayor valor, causando daño al enemigo, pues dexaron 3 caballos, y se vieron retirar hombres heridos, dexando en nuestro poder armas ensangrentadas. Luego que vieron el movimiento de la infantería, se pusieron los enemigos en retirada: los siguieron nuestras partidas, quedaron aquellos en la Cinglz, y en la mañana de ayer siguieron su retirada hácia Junquera. Los trabajos del castillo se siguen con la actividad que permite la escasez de fondos.<sup>29</sup>

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.